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Всех нахлобучили 

Приближается Новый год. Дед Мороз, 
самый справедливый дед в мире, го-
товит всем подарки. И даже те дети, 
которые не верят в его существо-
вание, рано утром первого января 
побегут к елке, чтобы найти под ней 
новогодние гостинцы. 
Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ реши-
ло выступить в роли  всесильного 
сказочного героя и готово вручить 
ценный приз  одному из читателей 
газеты. Не просто так, конечно. 
Чтобы получить дорогостоящий 
подарок, нужно поучаствовать 
в конкурсе, прислать по адресу 
moroz_spravoross@mail.ru  ново-
годнее поздравление с красивыми 
пожеланиями жителям Югры и всем 
гражданам нашей огромной страны. 
Самые душевные, оригинальные и 
неожиданные поздравления будут 
опубликованы в следующем номере 
газеты, который выйдет накануне 
Нового года. Автор наилучшего по-
здравления, по мнению конкурсной 
комиссии, получит в подарок iPad.

Дерзайте! Торопитесь! 
Поздравления принимаются  

до 23 декабря.    

бюджет

Депутаты Югры утвердили  
бюджет округа на 2014 год. 
При астрономическом дефи-
ците в 21 миллиард рублей в 

наилучшем положении среди 
всех муниципалитетов оказал-
ся Ханты-Мансийский район. В 
виде субсидий, субвенций и иных 
трансфертов из окружного бюд-
жета район, где по официальным 
данным проживает всего 16 400 
человек, получит 2 миллиарда 306 
миллионов рублей. Если разделить 
сумму трансфертов на количество 
жителей, то получится более 140 
тысяч рублей на каждого. Такой 
бюджетной обеспеченности нет 
ни в одном муниципалитете. 

Например, Нижневартовску, 
бывшей вотчине спикера 
окружной думы и лидера реги-
онального отделения «Единой 
России» Бориса Хохрякова, до-
станется  по 26 264 рублей на 
душу населения, в пять (!) раз 
меньше. 
Чтобы второму по величине 
городу Югры добраться до 
финансового благополучия 
Ханты-Мансийского района, его 
бюджет нужно увеличить до 37 
миллиардов. 

Депутаты окружной думы на-
зывают подобные расчеты не-
корректными. Действительно, 
какая уж тут корректность, тем 
более, справедливость? Как бы 
ни трудились нижневартовцы, 
сургутяне, няганцы, нефтеюган-
цы и жители других городов, по 
140 тысяч  на брата в бюджет-
ных закромах своих муниципа-
литетов не увидят никогда.   Кто 
не работает, тот ест?

Аркадий Гречко

Поздравь – и получи  iPad 
от мороза-справороссаДума Югры почти целый год 

работала не в полном составе. 
Окружной избирком не смог при-
нять решение о передаче свобод-
ного мандата, принадлежащего 
региональному отделению пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.
Нарушены конституционные 
права граждан, проголосовав-
ших за  партию и оставшихся 
без своего законного предста-
вителя в окружном парламенте. 
Обнаружился существенный 
пробел в выборном законода-
тельстве. Оказалось, что ни в 
одном из законов не указано, в 
какие сроки избирательная ко-
миссия обязана передать мандат. 
Региональное отделение по-
дало исковое заявление в суд и 
намерено оспорить уклонение  
избиркома от принятия реше-
ния, заставить его действовать в 
интересах избирателей прину-
дительно. Это  беспрецедентная 
история, по крайней мере, для 
нашей территории. О том, как 
она начиналась, развивалась  и в 
какой ситуации оказались все ее 
участники, в материале на стр. 3.    
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ИсТорИю знаТь Полезно

о жизни и борьбе нашего земляка, 
левого эсера и народного комиссара 
земледелия  андрея Колегаева

ДеПуТаТы По ДоВеренносТИ 

лучший результат  по прогулам  
у генерального директора 
ооо «рн-юганскнефтегаз»  
сергея здольника.

Стр. 4-5 Стр. 7 Стр. 6

И все  
проиграли

Стр.3

Бюджетное выравнивание по-югорски 
Трансфертов  

на душу 
населения

• Нижневартовск • Ханты-Мансийский р-н 

26 264 руб.

140 611 руб.
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короткоДостанется всем
Сергей Миронов, председате ль партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, прокомментировал 
бурное обсуждение российским обществом кор
рупционных скандалов в Министерстве обороны. 
По его мнению, «именно усилия коррупционеров 
привели к тому, что словосочетание «честный чинов-
ник» вызывает у многих людей недобрую ухмылку». 

«Но она может смениться гневом. И направлен он будет против огромной 
массы чиновников, местных царьков и князьков, всех, кто, по мнению 
наших граждан, допущен к  «кормушке». И достанется всем – и казно-
крадам, и тем, кто, будучи честным представителем власти, пытается 
бороться с ними».

Прямой вызов
Михаил Емельянов, заместитель руководителя фракции «Спра
ведливая Россия», считает назначение эксминистра Анатолия 
Сердюкова на должность главы Федерального исследовательского 
испытательного центра машиностроения прямым вызовом обществу.
«Дело не только в известном уголовном деле, но и в той политике, кото-
рую он проводил, сейчас совершенно очевидно, что своими решениями, 
которые он проводил, он уничтожал отечественную военную промыш-
ленность, отдавая предпочтение импорту, закупая импорт. А его ставят 
на ключевой институт, то есть это прямой вызов обществу, и это очень 
неразумное решение», — сказал Емельянов.

Победил наш 
кандидат
Игорь Сахута, член партии СПРА
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, стал главой 
г. Дальнегорска Приморского края. 
Выборы главы состоялись во второй 
половине ноября после череды громких 

скандалов и судебных разбирательств, в результате которых избранный 
ранее состав Думы города был признан неправомочным. По количеству 
набранных голосов Сахута почти вдвое опередил своего ближайшего 
соперника, кандидата от «Единой России» Разия Козырева.   

Поборется еще раз
Олег Шеин, член фракции «Спра вед
ливая Россия» в Государственной 
думе, намерен вновь участвовать в 
выборах мэра Астрахани. 
Крес ло мэра освободилось после 
того, как избранный в 2012 году 
градоначальник-«единоросс» Михаил Столяров был задержан при 
получении взятки в 10 миллионов рублей. Выборы 2012 года имели 
огромный общественный  резонанс в стране. Олег Шеин, будучи уве-
ренным, что победу Столярову обеспечили массовые нарушения при 
подсчете голосов, подал исковое заявление в суд и объявил голодовку.  
Протестные акции не дали результата, но время показало, что адми-
нистративный ресурс использовался чиновниками напрасно: к власти 
пришел взяточник. 

Садики или деньги?
Депутаты Ивановской областной 
думы отклонили законопроект, пред
ложенный «Справедливой Россией», 
о выплатах родителям, дети которых 
стоят в очереди в детский сад. 
Свой отказ парламентское большин-
ство мотивировало тем, что заложенные на реализацию законопроекта 
250 миллионов рублей, целесообразнее потратить на строительство 
детских садов. «Справороссы» считают, что таким образом проблему 
не решить. Выделенных средств хватит на строительство всего одного 
дошкольного учреждения на 300 мест, в то время как выплаты позволят 
оказать помощь тысячам семей.  

Дождались
Алена Зима, бывшая воспитанница детского 
дома, и Анастасия Малышева, вдова участни
ка Великой Отечественной войны, переехали 
в новые квартиры. 
Обе женщины обратились в региональное от-
деление партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ с  
жалобами на бездействие чиновников, нару-
шающих их гражданские права, в частности 
право на жилье. После вмешательства депутата 
Государственной Думы Михаила Сердюка, про-

блему удалось решить. В ноябре Алена Зима и Анастасия Малышева 
получили долгожданное жилье. 

михаила сердюка  
признали оппозиционером года

Эксперты российского 
информационного агентства 
«ФедералПресс» назвали имена 
лауреатов премии «Итоги года 
Урала и Сибири – 2013».  В номинации 
«Оппозиционер года» победа досталась  
главе Екатеринбурга Евгению Ройзману 
и депутату Государственной Думы от 
Югры  Михаилу Сердюку (второй год 
подряд).  Комментарий лауреата:

- Стать оппозиционером в наше вре-
мя несложно. Выступил публично, 
высказал свою позицию, отличную 
от мнения властей, и тебя чуть ли ни 
автоматически причисляют к оппози-
ционерам.  Выступил дважды – попа-
даешь в разряд неблагонадежных, а 
там и до врага государства недалеко, 
независимо от того, насколько по-
лезны и перспективны твои предло-
жения. Свою лепту вносят средства 
массовой информации, тиражируя 
с подачи властей миф о полной не-
состоятельности и вредности оппо-
зиции.  Я так понимаю, что других 
способов вернуть доверие граждан 
действующая  власть уже не видит.   
Между тем,  статус оппозиционера 
– палка о двух концах. Можно про-
слыть «бабой Ягой против», можно 
перегореть и «сгореть», так ничего 
и успев сделать.  Требуются очень 
серьезные усилия, воля, характер, 
чтобы добиться результата, доказать 
свою состоятельность как оппозици-
онного политика. Насколько я знаю, 
эксперты «ФедералПресс» оцени-
вают, прежде всего, эти усилия, то 
есть, профессиональную деятель-
ность претендентов. Что ценно и в 
какой-то степени престижно.
- Осенняя сессия в Госу дар ст-
вен ной Думе близится к завер-
шению. Ваши законопроекты 
оппозиционного толка на этой 
сессии рассматривались?
-   Все зависит от того, с какой точки 
зрения на них посмотреть.  С кол-
легой Михеевым  мы, например, 
предложили внести изменения в 
статью 10 закона «О статусе судей 
в Российской Федерации». Согласно  
этой статье, судья не обязан давать 
какие-либо объяснения по существу 
«своих» судебных дел, а также пред-
ставлять такие объяснения кому бы 
то ни было. Получается, что, судья 
– безгрешный человек, всегда прав, 
а если и ошибается, то отвечает за 
свои ошибки только перед Высшим 
Судьей, перед Богом.   Мы предложи-
ли обязать судей давать пояснения в 

ходе рассмотрения возбужденных в 
отношении них дисциплинарных дел, 
что, по-моему,  справедливо, акту-
ально и является логичным продол-
жением реформы судопроизводства.
В другом законопроекте я пред-
ложил внести изменения в закон 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской 
Федерации»: перенести единый день 
голосования на первое воскресенье 
ноября, что позволит повысить явку, 
активность избирателей.  
Или, например,  законопроект по  оп-
тимизации затрат граждан при про-
ведении территориального землеу-
стройства, в том числе межевания, в 
отношении земельных участков. Он ка-
сается, прежде всего, дачников. Чтобы 
максимально возможное количество 
владельцев садово-огороднических 
и дачных участков смогли в короткие 
сроки и без лишних затрат приватизи-
ровать свою землю, мы предложили не 
изменять в течение трех лет предель-
ные цены, установленные законами 
субъектов Российской Федерации на 
землеустроительные работы. А также 
пересмотреть тарифы  в сторону сни-
жения, потому что в одном регионе эти 
работы стоят 3 000 рублей, в другом 
– в пять раз больше. 
Все эти законы идут вразрез с точкой 
зрения парламентского большинства, 
то есть, их можно назвать точкой зре-
ния оппозиции. Но я уверен, что из-
биратели проголосовали бы за них 
двумя руками и поддержали бы фрак-
цию партии «Справедливая Россия».  
- Что в ближайших планах?
- Много работы, ее с каждым годом 
становится все больше. Я член комите-
та по бюджету и налогам. Считаю, что 
принятый и подписанный Президентом 
бюджет на 20014 год придется кор-
ректировать, и существенно.  В нем  

не учтено множество факторов, на-
пример, реальный уровень инфляции. 
Итоговых цифр за 2013 год еще нет, 
темпы - поражают. Как сказал один 
из блоггеров, скоро куриные яйца до-
гонят в цене яйца Фаберже. В таких 
условиях запланированные прибавки 
к пенсиям, зарплатам бюджетников 
потери от инфляции не компенсируют. 
Большие проблемы в регионах.  
Практически все территории стали 
дотационными и вынуждены зале-
зать в долги, не зная, как их потом от-
давать. Список должников пополнит 
и  наша богатейшая Югра. Это неиз-
бежно приведет к разного рода вну-
трирегиональным   конфликтам, что 
в свою очередь будет стимулировать 
политическое противостояние между 
действующими институтами власти и 
оппозицией. Если не сегодня, то завтра 
власть окажется перед выбором: либо 
конструктивное сотрудничество с оп-
позицией, либо Майдан. Уверен в этом.   

     Беседовал Глеб Панфилов

Из выступления по проекту федерального закона «О дисквалификации 
в сфере государственной и муниципальной гражданской службы за на
рушение служебной (трудовой) дисциплины». 
-  Можно привести бесчисленное количество примеров: чиновник, кочующий 
с места на место, как цыган за табором, заваливает один вопрос за другим, 
но это позволяет ему спокойно занимать должности на государственной или 
на муниципальной службе, не меняя рода своей деятельности. Сейчас, как 
никогда, востребован сигнал обществу о том, что власть готова избавляться 
от нерадивых чиновников, от тех людей, которые не готовы добросовестно 
служить своему государству…  Однако, ситуация такова, что к дисквалифи-
кации, по сути, приводит только приезд президента на какой-то объект и его 
информирование о том, что сроки провалены, а объект стоит в восемь раз дороже, - после этого дело обычно 
заканчивается эмиграцией или усиленным лечением за границей. Мы же предлагаем ввести такую меру, как 
дисциплинарный запрет занимать государственные, а также муниципальные должности в течение трех лет, эта 
мера как нельзя более своевременна: в России должен развиваться институт репутации. К сожалению, у нас 
зачастую действует так называемый принцип Питера, когда в любой иерархической структуре работник растет 
до уровня своей некомпетентности, а если нарушает трудовую дисциплину - в лучшем случае ему за это может 
быть выговор, увольнение - редкий пример. Прошу коллег поддержать законопроект.

Послужной  
список  
м.И. сердюка  
за 2013 год:

законопроектов – 

35
Выступлений 
на пленарных 
заседаниях Думы - 

17  

наш человек



Нормальный политес. И в других 
регионах есть губернаторы, вице-
губернаторы, мэры и их замести-
тели от других парламентских пар-
тий. Правда, став государственными 
мужами, достоинства не теряют, от 
своих товарищей не открещиваются, 
партбилеты не сдают и чувствуют 
себя независимее, комфортнее, как 
сказала бы Света Курицына, «более 
лучше», чем сослуживцы из партии 
правящей. 

КаК Все наЧИналось
В Югре все пошло вкривь и вкось. 
Назначенный заместитель на следу-
ющий день приостановил членство 
в партии и, как выяснилось позже, 
намекнул, а  может и прямо сказал, 
может быть, даже указал на то, что 
у них там, на самом верху, переда-
вать свободный мандат депутату 
Сургутской думы Анатолию Вацу, 
набравшему  на выборах наиболь-
шее количество голосов, не жела-
ют. Надо бы отправить в окружной 
парламент кого-нибудь другого - 
попроще и полояльнее к властям. 
Товарищи намек поняли, взяли под 
козырек, подобрали подходящую 
кандидатуру (Евгения Цыганова) и 
попытались на Совете выполнить 
тайное задание. Нормы  Устава, 
регламентов, рекомендации руко-
водства, настоятельное требование 
отдавать свободные мандаты тем, 
кто отличился на выборах, популя-
рен в народе, чтобы укреплять дух 
состязательности – буквально ВСЁ 
зомбированные властью товарищи 
проигнорировали. И у них почти по-
лучилось. Совет с кандидатурой не 
определился.  
Но это ничего не меняло. Если ре-
гиональное отделение в течение 14 
дней решение не приняло, окруж-
ной избирком, следуя букве закона, 
должен был отдать мандат опять же 
Вацу. Такое положение дел заговор-
щиков не устраивало, поэтому они  
собрались отдельно, скорее всего, 
в тот же день, состряпали фальши-
вый протокол Совета, по которому за 
кандидатуру Цыганова проголосо-
вали четыре человека, 
подписались под этой 
«липой» и отнесли в из-
бирком.
С этого и началась длинная одно-
мандатная история. Избирком не 
стал разбираться, что за бумагу 
ему подсунули, хотя определить  ее 
«паленость» не составляло труда. 
По четырем  основаниям: 1) вся-

кое заседание Совета назначается 
и ведется председателем, 2) на за-
седании должно присутствовать 
большинство от установленного 
числа членов Совета, то есть не 
менее пяти человек, 3) все вопросы 
ставятся на голосование председа-
телем; 3) протокол оформляется 
должным образом и подписывается 
председателем. Крыть было нечем, 
ничтожная формальная зацепка по-
явилась,  поэтому избирком отложил 
принятие решения на неопределен-
ное время. Собрался второй раз и… 
опять отложил. 

суДные ДнИ И месЯЦы
Осмелевший Цыганов, видя, что 
звезды на небе благоволят, подал 
исковое заявление в суд на регио-
нальное отделение, в котором по-
требовал признать действия предсе-
дателя незаконными, а голосование 
по кандидатуре Цыганова состояв-
шимся. Надо ли объяснять, почему 
суд удовлетворил требования ист-
ца? Надо ли объяснять, почему суд 
второй инстанции оставил в силе 
решение суда первой инстанции?  
Не в Америке, чай, живем, в России. 
В общем,  Цыганов выиграл все суды 
и, может быть, даже тяпнул на радо-
стях, сколько вместилось. Выиграл 
ли вообще? Ответ отрицательный. 
Никто не выиграл. Все проиграли.   
Суд, конечно, не проиграл. Наш 
нормальный российский суд типа 
Басманного никогда не проигрывает, 
не выносит незаконных и несправед-
ливых решений, потому что наши 
судьи – самые независимые судьи  
в мире, настоящие рыцари в зако-
не, с наидостойнейшей зарплатой и 
пенсионом, который не снился по-
лицейским, пожарным, ветеранам 
ВОВ и даже космонавтам. Вот такие 
наши судьи. 
Поэтому все претензии к суду (не 
принял во внимание показания 
свидетелей со стороны ответчика, 
не разделил во времени два разных 
события – официальное, законное  
и неофициальное, незаконное засе-
дание Совета, не обеспечил состя-

зательность процесса, 
отказался выслушать 
свидетелей и другие 
«не») - необоснованны, надуманны 
и лживы. Наш суд таким не  может 
быть, потому что не может быть ни-
когда. Кто же тогда проиграл?      

КТо ПроИГрал 
Проиграл Филатов. Если бы не суе-
тился, не открещивался от партии на 
второй день, смог остаться членом 
регионального Совета, сохранить 
политическое влияние и всерьез 
помутить воду с передачей ман-
дата лояльному Цыганову. Поезд, 
однако, ушел. На кого теперь ставку 
делать, кого напрягать? Коммунисты 
скандалят, ЛДПР – сама по себе, ЕР 
нравятся «пресмыкающиеся». 
Проиграл депутат Колодич, фор-
мально руководитель фракции. Из 
партии поперли, пришлось прим-
кнуть к ОНФ и жаловать президента, 
которого раньше не жаловал и кото-
рый никогда не узнает и не оценит 
перебежчика по достоинству. 
Проиграл Цыганов. Из партии ис-
ключили, перспектив - ноль, жало-
ваться некому.
Проиграл Олег Гальченко, оказав-
шийся в рядах отступников. Выведен 

из Бюро  регионального Совета, де-
путатом никогда не был, теперь и 
подавно не будет.
Круто проиграл окружной избирком. 
Он - в цугцванге. Каждый шаг только 
ухудшает положение. Не отдавать 
мандат, значит, нарушать консти-
туционные права граждан, которые 
проголосовали за СПРАВЕДЛИВУЮ 
РОССИЮ и участвовать в качестве 
ответчика в суде по принуждению 
к принятию решения, что не доба-
вит доверия избирателей к здрав-
ствующим властям. Отдать мандат 
Цыганову – напороться на еще 
один иск и разбирательства с куда 
более крупными игроками: руковод-
ством партии, Центризбиркомом, 
Верховным судом.   В Башкирии, 
например, подобные фигли-мигли  
стоили должности руководителю 
администрации президента ре-
спублики, обернулись большими 
проблемами для председателя из-
биркома и, скорее всего, закончатся 

отставкой. Третий вариант - отдать 
мандат Вацу. Запоздалое, но все-
таки законное и справедливое ре-
шение. Тогда вопрос: зачем резину 
тянули почти год, что мешало это 
сделать в апреле?
Проиграла исполнительная власть. 
Продемонстрировала свою слабость. 
У сильной власти не бывает истери-
ческого страха, если действитель-
но нечего бояться. Сильная власть, 
имеющая карманное парламентское 
большинство, не может испугаться 
одного, с вошью в кармане и блохой 
на аркане, известного только в Сургуте 
депутата. Сильной власти не требуется 
использовать весь административный 
ресурс, чтобы посадить в депутатское 
кресло своего человека. Наконец, 
сильная власть не злится и не топает 
каблучками, не воюет с оппозицией, 
а эффективно использует ее, ворует и 
присваивает, например, продуктивные 
идеи. Но это сильная власть. 
Проиграли депутаты. Им еще раз по-
казали, что парламент- пятая нога, 
что как  будет сказано, так и будет 
ими сделано. Шаг в сторону – про-
щай мандат (карьера, работа, биз-
нес). Нераспределенным остался и 
депутатский фонд, который мог бы 
помочь решить несколько социаль-
ных проблем. 
Проиграл и кукловод , неважно кто 
он. Вначале он, наверное, посучил 
ножками от удовольствия, дергая за 
ниточки и наблюдая, как смешно и 
старательно подпрыгивают куклы. 
Только спектакль не закончился, 
опять нужно отвлекаться, тратить 
время, брать плетку и подобно 
Карабасу-Барабасу хлестать кукол, 
чтобы они запрыгали и заиграли. 
И все это без зрителей, способных 
оценить мастерство игрока и кра-
соту действа. 
Безусловно, проиграло и регио-
нальное отделение «Справедливой 
России». Нельзя же считать полно-
ценной фракцией одного депутата 
вместо трех. Правда, есть и некото-
рые плюсы. Во-первых, удалось из-
бавиться от заколодников (старинное 
название раскольников, отступни-
ков), во-вторых, появилось мораль-
ное право подвести предваритель-
ные итоги всей этой феодальной по 
сути истории. В чем заключается это 
право? В том, что региональное от-
деление действовало законно, тер-
пеливо ожидало  решения одного 
суда, потом  другого, чтобы и дальше 
действовать законно, и не поливало 
никого грязью все девять месяцев, в 
отличие от тех же заговорщиков и ку-
кловода, заказавшего попутно трав-
лю председателя совета отделения 
и депутата ГосДумы в самом гряз-
ном и чернушном из региональных 
электронных СМИ.   Кстати, владелец 
этого СМИ сидел три раза. Сейчас в 
корешах и подрядчиках у безвестно-
го правительственного кукловода. 
Показательный выбор. Проверка на 
вшивость состоялась.   
Вот, собственно, и все итоги. Они 
неутешительны.  Не потому что нет 
окончательного результата, и при-
дется разгребать дальше. Потому 
что не стало лучше. В мире, Югре, в 
Ханты-Мансийске, в правительстве, 
в думе, в обществе. Нигде и никому 
не стало лучше. А если не лучше, то 
ЗАЧЕМ? 

Неличное мнение  
члена партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ А.Дробышева
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Всех нахлобучили.  
И все проиграли

ПреДВарИТельные ИТоГИ  оДноманДаТноЙ ИсТорИИ

Девятый месяц в Думе Югры пустует 
депутатское кресло, которое по результатам 
выборов 2011 года принадлежит партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Освободилось оно после 
того, как депутат-справоросс  Андрей Филатов 
стал заместителем губернатора, по идеологии.

У сильной власти 
не бывает 
истерического 
страха

Кукловоду опять 
придется брать 
плетку и хлестать 
кукол, чтобы 
они запрыгали 
и заиграли

• Исключенные из 
партии баламуты: 

А.Колодич, Е.Цыганов



Эксперты проанализировали статистику 
и пришли к тривиальному выводу: Россия 
опять идет каким-то своим путем. В боль-
шинстве западных стран можно заметить 
прямую зависимость между уровнем 
благосостояния населения, успехами в 
социальной сфере и количеством чинов-
ников: чем выше достаток – тем больше 
управленцев. У нас наблюдается прямо 
противоположная тенденция: чем меньше 
чиновников, тем лучше ситуация в регио-
не. В Татарстане, где всего 51 чиновник на 
10 тысяч жителей республики дела идут 
гораздо лучше, чем, например, в Алтае, 
где оных в три раза больше. 
Косвенно это подтверждает мнение обы-
вателя о засилье в управленческой среде 
дармоедов, пустобрехов и карьеристов. 
Россияне уверены: чиновников больше, 
чем нужно и в массе своей они взяточники, 
хамы и неучи. Единственный побудитель-
ный мотив, заставляющий шевелить моз-
гами человека у власти – желание удер-
жаться в кресле и подгрести под себя как 
можно больше. Этот крайне негативный 
имидж привел к огромным репутационным 
потерям системы управления. Сатирики – 
и те напуганы. Михаил Задорнов однажды 
сказал на своем концерте: «Знаете ли вы, 
что чиновники любят смотреть на мор-
ской прибой с берега? Откат за откатом, 
откат за откатом…». Реакция зала была 
мгновенно-единообразной - все всё по-
няли и дико хохотали. Задорнова это не 
обрадовало. Как жить в стране, где каж-

дый житель уверен в том, что порядочных 
людей во власти нет? Как жить и работать 
самим чиновникам в системе, породившей 
чудовищную коррупцию, коллективную 
безответственность и формирующей (это 
особенно заметно в последнее время) сре-
ду обитания, в которой нормой становятся 
инфантилизм, равнодушие и полное от-
сутствие инициативы? 
Дадим слово здравствующим чинов-
никам из Ханты-Мансийска, Сургута, 
Нижневартовска, других муниципалите-
тов, имеющим в табели о рангах разные 
чины. Пока анонимно. 

с эТИм, ЧТо лИ, сТрану ПоДнИмаТь? 

«У меня, считаю, интересная работа и начальник неплохой. 

Не глупый, не самодур, не хам. Хуже нет, когда приходит 

новый, тупой как валенок руководитель. Теперь такое часто 

бывает. Назначают, потому что чей-то брат, родственник, 

друг тренера, приятель врача, вытиравшего сопельки у 

сына заместителя, и так далее. Кто-то подсуетился, про-

двинул... И вот приходит эта отрыжка рода человеческого, 

да еще с гонором. Смотришь на него и думаешь: с этим, 

что ли страну поднимать будем? С этим на одном поле не 

сяду. А он видит, как к нему народ относится и начинает 

избавляться от несогласных. Тащит своих, таких же «специ-

алистов». Проходит год-два и, как говорится, иных уж нет, 

а те далече. Работать не с кем». 

не знаюТ, ЧеГо хоТЯТ 
«Все, что приходит сверху, нужно сделать срочно, к концу дня. Требуют, 
например, список людей, потенциальных кандидатов в какую-то там ко-
миссию, общественный совет. В списке указать: фамилии, имена, отчества, 
год рождения, образование, паспортные данные, место работы, должность. 
Трудимся, не покладая рук. Отправляем. Тут же звонят. Нет, говорят, не 
пойдет. Нужно указать, какой вуз закончили.
 Делаем, отправляем. Тишина. Слава богу! Угодили. 
Через неделю звонок: «Что вы нам дали? Мы же просили указать специ-
альность по диплому, и сколько кандидат отработал по специальности». На 
самом деле ничего этого они не просили. Но переделываем, скрипя зубами, 
и отправляем. Еще через неделю выясняется, что список нужно было про-
сеять, чтобы в нем были разные по образованию люди: столько-то юристов, 
столько-то экономиста и так далее. «Просеиваем», отправляем, там говорят: 
«Спасибо, не нужно, пока вы возились, тема потеряла актуальность». Потеряла 
актуальность? Понимаете?». 

сТалИнсКИе Времена  

Все-ТаКИ ВозВраЩаюТсЯ 

«Больше всего меня раздражает, когда вызывают в Ханты-

Мансийск в субботу или воскресенье. Тратишь на дорогу 

несколько часов, потом в приемной сидишь два-три часа, 

а тебе говорят: «Ну, раз уж приехали, заходите, но времени 

в обрез, 5 минут, не больше». 

Это МНЕ одолжение делают. Вызвали, продержали в при-

емной до ночи и дали 5 минут на аудиенцию. Что проис-

ходит? У нас что война, потоп, извержение вулкана? Что 

случилось такого невероятного и чрезвычайного, чтобы 

вызывать людей в выходной день, отрывать от семьи, по-

том послушать пять минут и сказать: «Ну, ладно, приедете 

на следующей неделе. Найдем время, чтобы обсудить 

проблему детальнее». Похоже, сталинские времена все-

таки возвращаются». 

заВИсТнИКИ
«В нашей структуре атмосфера невыносимая. Каждый следит за каждым 
и норовит первым прибежать к начальнику, нашептать, что заметил. 
Посмотришь со стороны – вроде бы нормальные люди: улыбаются, 
довольны, вежливы, но гадюшник - страшный. Почему-то перестали 
радоваться успехам друг друга, стали завидовать и люто ненавидеть 
тех, у кого что-то лучше получается. Говоришь о своем ребенке, какой 
он умница, видишь в глазах сотрудниц зависть. Рассказываешь, как муж 
пришел пьяненький, и этому завидуют. Откуда что берется? Это же невы-
носимо. Будешь стараться сделать что-то лучше и на что натолкнешься? 
– на зависть. Сделаешь что-то не так – никто не поддержит, не ободрит. 
Получается, что теперь единственное счастье у людей, когда у соседа 
корова сдохла. А был же энтузиазм, нормальные рабочие отношения. 
Куда все пропало?». 

До сосТоЯнИЯ раБа
«Ты должен чувствовать себя униженным и всего бояться. Это 
становится главным принципом работы. Знакомая рассказала 
о таком случае. Одна высокопоставленное должностное лицо 
вылило своей секретарше на голову стакан воды, потому что ему 
не понравился макияж: прическа, накрашенные ногти. Девочка 
готовилась к свадьбе подруги, встала рано утром, потратила 
два часа на эту прическу и макияж, чтобы успеть на свадьбу, не 
отпрашиваясь с работы. А ей стакан воды на голову, без объ-
яснений. Сознательно унизили, чтобы проверить реакцию. Не 
психанет, стерпит, значит, и дальше можно унижать.
Мы все должны быть рабами, не иметь собственного мнения, 
одеваться - как прикажут, есть - что дают, потому что только ОНИ 
знают, что хорошо, что плохо, что правильно, что неправильно. 
Они – князья, а мы рабы. В советское время беднее жили, но 
и вот этой спеси, снобизма, человеконенавистничества было 
гораздо меньше». 
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невыносимое 
давление 
вертикали
ТаК лИ хороша И БесПеЧна жИзнь ЧИноВнИКоВ, КаК нам КажеТсЯ?

Югра занимает тридцать второе место в 
России по количеству чиновников. Два года 
назад на десять тысяч югорчан приходилось 
83 чиновника, полтора процента от 
занятого в экономике населения. В тройке 
самых забюрокраченных регионов Чукотский 
автономный округ - 323 государевых мужа на 
10 тысяч жителей, Ненецкий автономный 
округ – 244, Магаданская область – 231 человек. 

ГлоБальныЙ ПофИГИзм
«Все говорят о ручном управлении страной. Так оно и есть. 

Ручное управление везде. С плохими последствиями – равно-

душием и пофигизмом. Из окна моего кабинета видна городская 

площадь. Перед Новым годом поставили на площади елку. 

Стоит красавица и стоит. Новый год прошел, старый новый 

год прошел – елка стоит. Январь прошел, февраль, масле-

ничная неделя, середина марта, а елка стоит. Семнадцатого 

марта убрали. Ну, когда такое было, чтобы городская елка три 

месяца простояла. И никому нет дела, ни-ко-му! Люди при-

ходят, спрашивают: «До 9 Мая, что ли, решили придержать?». 

И ржут. Чего ржать-то? Если елку убрать некому без команды, 

что будет, если какое-нибудь ЧП случится? Как работать, когда 

видишь эту апатию? Ждем чуда, что вот-вот, может быть, зав-

тра поступит главная, правильная команда и все зашевелятся. 

Не зашевелятся. Безразличие такое, что хочется выскочить 

в коридор и закричать: «Люди, вы где? Вы чего спрятались в 

свои норы? Вы зачем живете? Чтобы в норе сидеть?». Ужасно». 



мнение

 - К сожалению, это правда. Система 
управления несет чудовищные ре-
путационные потери на всех уров-
нях, особенно на местном. Местное 
самоуправление, можно сказать, 
загнано в тупик. Оно теперь не со-
всем местное, потому что часть 
управленцев – варяги, и совсем не 
самоуправление. Ни один из муни-
ципалитетов не может похвастать 
финансовой самодостаточностью, 
ни один глава не принимает само-
стоятельные решения. Приоритеты 
спускаются сверху, быстро меняют-
ся и зачастую не имеют отношения 
к главным, насущным проблемам 
территории. 

Люди не доверяют властям. Видят, 
каждый день убеждаются в том, что 
во главу угла ставится не решение 
проблемы, с которой человек обра-
тился, а мотивированный, безупреч-
ный с юридической точки зрения от-
каз. Снесли детскую площадку без 
ведома жителей. Те обращаются в 
администрацию, просят разобрать-
ся. Оттуда письмо на нескольких 
страницах, что есть полноправный 
собственник земли, на которой нахо-
дилась детская площадка, он опреде-
лил: площадка ветхая, дал указание 
снести. И это его право, все по зако-
ну. Да, все по закону, только детской 
площадки нет. И никто пальцем не 
пошевелил, чтобы ее восстановить, 
провести переговоры с собственни-
ком, поискать компромиссный вари-
ант. Состряпали отписку, сослались 
на какие-то законы и как будто реши-
ли проблему. Проблема-то осталась.

Почему так происходит? Чинов-
ники не замотивированы на ре-
зультат. Похоже, что и понима-
ние, что такое результат, исчезло. 
Результатом все чаще становится 
процесс - отлаженное, работающее 
без сбоев движение бумажных по-
токов. 
Отсутствуют реальные стимулы. 
Честного, инициативного рядового 
чиновника никто не похвалит за то, 
что разрулил какую-то сложную 
ситуацию, предложил эффективное 
решение проблемы. Он не виден и 
не слышен, на виду только верхний 
эшелон власти. Это одна сторона 
медали: те, кто имеет высокую 
квалификацию, знает свое дело от 
«А» до «Я» и работает добросовест-
но, не становятся героями нашего 
времени. 
Другая сторона – коррупция, безна-
казанность, хамство, лизоблюдство, 

«ежовые» рукавицы для инакомыс-
лящих. 
Идет деградация системы управ-
ления. Она сказывается на всех 
сферах нашей жизни, на эконо-
мике, социальном благополучии, 
межнациональных отношениях. 
Накапливается напряжение и, если 
вектор движения не изменится, 
помимо властной вертикали не 
появится властная горизонталь 
со всеми необходимыми полно-
мочиями и возможностями, в том 
числе карьерным ростом за счет 
профессиональных качеств, со-
циальный взрыв неизбежен. Чем 
он может закончится, мы все по-
нимаем. Нынешняя вертикальная 
и во многих случаях малоэффек-
тивная система управления – это 
бомба замедленного действия под 
пока еще хлипким зданием нового 
государства. 

Собрал мнения Олег Гребешков
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мИхаИл серДюК, 
депутат Государственной Думы РФ:
 

ПоКазушное руКоВоДсТВо
«Тонны бумаг переводим впустую. Приносишь письмо какое-ни-
будь, справку на подпись, начальник берет ручку и… марает. Молча 
марает, отдает обратно. Садишься, все переписываешь, приносишь 
через час, история повторяется. Только хуже. Теперь он марает и 
гундит. И так может быть три-четыре раза в день. 
Я как-то после всех этих мараний, взяла и принесла в конце дня 
первый вариант письма. Начальник говорит: «Ну вот, совсем дру-
гое дело. И когда вы научитесь делать все быстро?». Так обидно 
стало!.. А правду не скажешь, еще хуже будет. Со свету изживет. 
Сидишь тихонько, терпишь, копишь злость. Но когда-то же все 
равно накопиться и выплеснется».

засеДанИе В «КрасныЙ» День КаленДарЯ
«Пренебрежительное отношение к людям убивает. Ну, представьте: на-
значается заседание правительства на «красный» день календаря – 23 
февраля. Собираются заместители, помощники, в основном мужики, 
безропотно обсуждают какие-то вялотекущие дела в то время, когда 
они должны сидеть дома, за столом, выпить рюмку за День защитников 
Отечества, потом смотреть с детьми военные фильмы. Зачем собирать 
людей 23 февраля? Что-то ужасное произойдет, рухнет экономика окру-
га? Нет. Ничего не предвещает народного бунта, этнического конфликта, 
ЧП на производстве. Зачем весь день переколошматили? Организуйте 
работу так, чтобы не нужно было ходить на нее в праздничный день. 
И ведь усугубляется. Я не удивлюсь, если совещание какое-то будет 
назначено, например, на 12 ночи, под бой курантов, или в шесть утра 
первого января. Сегодня все возможно. Трудовой Кодекс, Конституция, 
этические нормы - забудьте. Сказано люминий, значит – люминий». 

 аЙ Да ахмаТоВа! 

«Наша великая и бессменная начальница пишет 

стихи. Стихи – это громко сказано, паршивенькие 

вирши, но она считает их шедеврами. Как только 

праздник какой или юбилей, мы должны слушать 

поэмы. Ахать, охать, дружно аплодировать и вос-

хищаться талантом. А так хочется сказать: ну, чего 

тебе неймется, бабушка? На пенсию давно пора, сиди 

дома, сочиняй сказки, рассказывай внукам. Так ведь 

не скажешь. Бабушка считает себя гениальной по-

этессой и молодухой хоть куда. Как достала! Ну как 

же все-таки достала! Работы полным-полно, а она 

сидит в кабинете и вирши кропает». 

Во Всем ВИноВаТа месТнаЯ ВласТь«Что бы ни произошло в стране, какое бы ЧП ни случилось – во всем 
виновата местная власть. Ее можно шпынять, оскорблять, заставлять 
врать, все можно. Было какое-то селекторное совещание окружное. С 
трудом досидела до конца. Невозможно слушать, когда первое лицо 
чуть ли ни матом кроет, укусить побольнее старается. Слова сказать 
не дает, грубостью и беспардонностью доводит человека до шокового 
состояния. И все это на виду у всех, специально. Впечатление такое, 
что удовольствие от этого получает. У меня в таких случаях всегда один вопрос на языке вертится: местная 

власть, она что, от пыли завелась? Вы же сами создали ее, давая одним 
зеленый свет, другим - красный. Вы же на выборах из кожи лезли, 
чтобы своих, трепещущих во власть запихать. Вы же законы приняли, 
которые исполнить невозможно. Вы раздаете идиотские поручения, 
меняете приоритеты как перчатки и, не зная как решить проблему, 
тупо спихиваете ее на местную власть, чтобы потом раздухариться, 
всыпать под первое число, довести до инфаркта и списать на покой-
ника все пороки системы. И вы думаете, что это круто, что это и есть 
управление регионом, страной?».

«не Все Дурны И КарьерИсТы»

«Я не считаю и никогда не считал, что все чиновники дурни и карьеристы. 

Среди них много ответственных, продуктивных и высокообразованных людей. 

Да, не высовываются, не разбрасываются идеями, хотя их полным-полно. 

Потому что высунуться – себе дороже. 

Обидно иногда становится, столько энергии, интеллекта расходуется впу-

стую!.. Знакомый жаловался. Проанализировал он какую-то ситуацию, по-

нял, что десятки миллионов уходят на сторону, отмываются, собрал под-

тверждающие документы, пришел к главе, раскрыл все карты в надежде, 

что будет принято решение, колесо завертится и появится результат. «Я 

вас услышал, идите, работайте», - и все, аудиенция закончилась. Никаких 

подвижек до сих пор. 

Человек рисковал головой, действовал в интересах города, государства, а 

пришлось затаиться. И непонятно, чего ждет: то ли лучших времен, то ли 

очередного подвоха от собственного начальника». 

Даешь ПоложИТельную ДИнамИКу 
«Вранья много. Готовим отчет, по цифрам получается… что 

ничего не получается. Ситуация в сравнении с прошлым годом 

ухудшилась или такая же. Идет команда подправить, добавить 

проценты, обнаружить и отразить в отчете положительную 

динамику. Исправляем, рисуем, даем положительную ди-

намику. Не первый год уже. Но когда-то же весь этот обман 

раскроется! И окажется, что сидели мы по уши… и ничего не 

делали. Перемешивали то, в чем сидим, как будто от этого 

что-то меняется». 

«это бомба 
замедленного действия»



Возможность голосовать по дове-
ренности закреплена в законе «О ста-
тусе депутата Ханты-Мансийского 
автономного округа - Югры», а так-
же в Регламенте окружной думы. 
Дословно: «Депутат Думы авто-
номного округа лично осуществля-
ет свое право на голосование. В ис-
ключительных случаях это право 
депутат Думы автономного округа 
может доверить одному из депута-
тов Думы автономного округа в по-
рядке, установленном Регламентом 
Думы автономного округа». 
В пояснительной записке к проекту 
«Справедливой России», предлага-
ющему упразднить голосование по 
доверенности, аппарат думы под-
робно объясняет, почему не видит в 
этой процедуре ничего ущербного. 
«Передача права на голосование не 
ограничивает возможность депута-
та Думы Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры выразить 
свое мнение по рассматриваемым 
вопросам. Более того, это позволяет 
депутату Думы Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, не име-
ющему возможности лично присут-
ствовать на заседании Думы Ханты-
Мансийского автономного округа 
– Югры, путем выдачи доверенности 
участвовать в голосовании и доводить 
свое мнение и мнение своих избирате-
лей до сведения всех депутатов Думы 
Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры», - сказано в записке.
То есть, с точки зрения работников 
аппарата и думского большинства 
голосование по доверенности – 
это благо. Ну, не может депутат по 
каким-то уважительным причинам 
присутствовать на за-
седании, зато может 
высказать свое мнение 
через коллегу. Причем, 
можно передать право на голосо-
вание как по одному конкретному 
вопросу, так и по всей повестке дня.
Казалось бы, все очень даже демо-
кратично и главное – в соответствии 
с федеральными законами, позволя-
ющим региональным парламентам 
устанавливать свой порядок работы. 
Но факты – упрямая вещь. С апре-
ля 2011 по октябрь 2013 года вклю-

чительно состоялось 26 заседаний 
Думы Югры пятого созыва. Только 
на двух из них (на первом и пятом) 
присутствовали все депутаты. 
В  остальных случаях на каждом за-
седании отсутствовало в среднем 
4-5 депутатов. Иногда отсутству-
ющих было 7-8 и даже 9 человек. 
У всех прогульщиков, естественно, 
находились уважительные причи-
ны для того, «не торчать в Хантах», 
а заниматься важными личными, 
коммерческими или государствен-
ными делами. Согласно правилам 
депутатской этики, к уважительным 
причинам относятся болезнь депута-
та, командировка, отпуск, семейные 
обстоятельства. Поэтому, написав, 
например, по семейным обстоятель-
ствам, можно в любой момент и на 
законных основаниях не приезжать 

на заседание. Никто не будет спра-
шивать, по каким таким семейным 
обстоятельствам? Это же неэтично.
Кто чаще других прогуливает за-
седания, на которых принимаются 
жизненно важные для округа за-
коны, почему это происходит, и что 
из этого следует? Список в порядке 
убывания представлен в таблице. 
Остальных прогульщиков, пропу-
стивших не более трех заседаний, 
упоминать нет смысла. Ничего за-
зорного в этом нет. Может случиться 
и болезнь, и отпуск, и все, что угод-
но, что можно отнести, как и требует 
закон, к случаям исключительным. 
Самый злостный прогульщик ге-
неральный директор ООО РН-
Юганскнефтегаз Сергей Здольник 
не присутствовал на большинстве 
заседаний. Два депутата пропускали 

фактически каждое второе заседа-
ние. Остальные не были на одном из 
трех, четырех, пяти и т.д. заседаний. 
Обратите внимание на партийную 
принадлежность. Все – члены одной 
партии. И все при высоких и очень 
высоких должностях. Это, можно 
сказать, думской «генералитет». 
Бесспорно уважаемые, авторитет-
ные, влиятельные люди, професси-
оналы своего дела, знающие цену 
времени и умеющие планировать 
свои дела. 

Однако депутатская 
деятельность (одно за-
седание в месяц), по 
всей видимости, в планы генералов 
входит с большим трудом. Поэтому 
исключительных случаев набирает-
ся 15 из 26 возможных. 
Был, не был - это, конечно, не самое 
главное. Обидно за избирателей. Ведь 
они, отдавая свои голоса за руко-
водителей крупных компаний, как 
раз таки и надеялись на авторитет, 
влияние, на то, что именно эти люди 
смогут работать наиболее эффектив-
но. А они стали депутатами по дове-
ренности, голосующими солидарно, 
раздающими право своего голоса то 
спикеру, то сидящему рядом коллеге. 
Вряд ли избиратели рассчитывали 
на такое участие уважаемых людей 
в законотворческой деятельности.

ЧТо Имеем?
Закрепив в законе право на голо-
сование по доверенности, власть 
исполнительная, создающая боль-
шинство законов: 1) позволила за-
нятым по основному месту работы 
депутатам пропускать сколько угод-
но заседаний (уважительная при-
чина всегда найдется), 2) получила 
возможность приглашать к участию 
в выборах в качестве кандидатов 
статусных личностей, гарантируя 

им, что депутатская деятельность 
бизнесу не помешает, 3) проигно-
рировала общественное мнение, 
поскольку по данному вопросу 
оно не изучалось, 4) обеспечила 
себе поддержку парламентского 
большинства независимо от того, 
сколько депутатов присутствует на 
заседании, 5) превратила окружной 
парламент в тихое, спокойное место, 
без политических баталий, шумных 
дискуссий и принципиального от-
стаивания позиций. 

Неужели избиратели хотели полу-
чить такой парламент? Следующим 
логичным шагом, наверное, будет 
отмена кворума. А зачем он нужен? 
Собираются представители четырех 
партий с кучей доверенностей от 
своих и «без шума и пыли» минут за 
15 принимают все законы в первом, 
во втором, да хоть в десятом чтении. 
Какая экономия бюджетных средств! 
Какая эффективность!
Даже в странах с очень юной демо-
кратией отношение к голосованию 
по доверенности, мягко говоря, не-
однозначное. Мнение президента 
Киргизии Алмазбека Атамбаева: 
«Предоставление депутату права 
голосовать путем передачи дове-
ренности создает условия, при ко-
торых избиратели лишаются прямо-
го представления своих интересов 
в законодательном органе страны. 
Передача права своего голоса друго-
му депутату дает основание полагать 
о недостаточном соблюдении воли 
избирателей: ведь выбирая депута-
та, граждане передают свое право 
на осуществление власти без допол-
нительных правомочий на передачу 
голоса другому депутату, которого 
они не избирали. Голосование по до-
веренности не соответствует консти-
туционным принципам выражения 
воли народа на участие в управле-
нии государством, что противоречит 
природе парламента как представи-
тельного органа, где каждый депутат 
представляет интересы избирателей 
и ответственен перед ними за при-
нятые парламентом решения».
В общем, доверенность – это 
жульничество в чистом виде. 
Жульничество вдвойне, когда идет 
голосование по животрепещущим 
вопросам регионального и местно-
го значения, каковых большинство. 
Депутаты по доверенности нужны 
избирателям как…Примерно также 
как партии жуликов и воров. 
Предложение «Справедливой России» 
отказаться от практики голосования 
по доверенности, повысив тем самым 
ответственность парламентариев 
перед избирателями, остается в силе. 

Павел Соратник
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Депутаты  
по доверенности
ПоЧему ПарламенТсКое меньшИнсТВо сЧИТаеТ ГолосоВанИе 
По ДоВеренносТИ ПороЧным

Передача 
права своего 
голоса другому 
депутату 
дает основание 
полагать о 
недостаточном 
соблюдении воли 
избирателей. 

Избиратели 
надеялись на 
авторитет, 
влиятельность 
этих людей, 
что именно они 
будут работать 
в думе наиболее 
эффективно.

ф.И.о ДолжносТь фраКЦИЯ
КолИЧесТВо  

ПроПуЩенных 
засеДанИЙ

Здольник С.Е. Генеральный директор ООО РН-Юганскнефтегаз ЕР 15

Кандаков С.В. Председатель совета директоров ОАО «Сургутгазстрой» ЕР 11

Кочкуров С.А.
Генеральный директор  
ООО «Лукойл – Западная Сибирь»

ЕР 11

Гнетов М.В. Генеральный директор 000 «ЮграГлавСтрой» ЕР 7

Созонов П.М.
Генеральный директор  
ООО «Газпром Трансгаз Югорск»

ЕР 6

Важенин Ю.И.
Генеральный директор  
ООО «Газпром переработка» ОАО «Газпром»

ЕР 6

Торопов А.Ю.
Заместитель генерального директора  
ООО «Газпром Трансгаз Югорск»

ЕР 5

Великий С.С. Генеральный директор ЗАО «Колек-Еганнефть» ЕР 5

Михалко Л.В. Депутат ЕР 5

Малышкина Л.А.
Начальник управления экологической  
безопасности и природопользования аппарата 
управления ОАО «Сургутнефтегаз»

ЕР 4

Югорские депутаты могут голосовать, 
не присутствуя на заседаниях. Чтобы 
драгоценный голос не пропадал зазря, 
фигурировал в протоколах и прочих 
официальных документах, народному 
избраннику нужно всего лишь соблюсти 
некоторые необременительные 
формальности: заранее, за три дня до 
заседания написать заявление, указать 
причину своего отсутствия и передать 
по доверенности право на голос кому-
либо из коллег по парламентскому цеху. 

Продолжение. 
Начало на стр. 1

• Лидеры прогульного антирейтинга



Мало кто из жителей Югры знает, что 
народным комиссаром земледелия 
в правительстве Ленина, создателем 
Партии левых социалистов-револю-
ционеров (левых эсеров) и одним из 
авторов Декрета о социализации земли 
был уроженец Сургута – Андрей Лукич 
Колегаев. Конечно, он не так знаме-
нит как опальный царедворец, свет-
лейший князь Александр Данилович 
Меншиков, отбывавший ссылку в 
Березово, но тоже является личностью 
исторической. Его судьба трагична, 
как и большинства революционеров, 
примкнувших в 1917 году к большеви-
кам и поверившим во власть советов. 

оТ сурГуТа 
До ПеТроГраДа 
Будущий министр родился в семье 
народовольца из города Ейска. Отец 
до сибирской ссылки занимался 
заготовкой и продажей леса, слыл 
удачливым деловым человеком. 
Лишь самые близкие из друзей, со-
ратники, знали о тайных пристра-
стиях богатого лесопромышленника. 
Лука Колегаев был приверженцем 
революционных идей, активно 
поддерживал террор, подпольную 

политическую деятельность, неко-
торые товарищи называли его даже 
«банкиром революции». 
В 1884 году после разгрома 
«Народной воли» Колегаева сосла-
ли в Сургут, в то время Тобольской 
губернии. Здесь и появился на свет 
Андрей Лукич, Колегаев-младший, 
добившийся на революционном 
поприще куда больших успехов, 
чем отец. О детстве нашего име-
нитого земляка мало что известно. 
Образование получил в Таганрогской 
гимназии, в 1906 году поступил в 
Харьковский универ-
ситет, где примкнул 
к эсерам и буквально 
через год был исключен 
– «за политику». С тех пор не выпадал 
из поля зрения полиции, не однажды 
подвергался аресту, сидел в тюрьме. 
В 1909 году Колегаева арестовали в 
очередной раз и приговорили к четы-
рехлетней ссылке в Архангельскую 
губернию. Позже ссылку, как до-
вольно часто случалось в то время, 
заменили на высылку за границу. 
В эмиграции Андрей Лукич на-
ходился целых семь лет. Учился в 
Парижском университете, подра-

батывал, от своих убеждений не от-
казался и продолжил политическую 
деятельность, войдя в состав левой 
группы содействия Партии социа-
листов-революционеров (эсеров). 
После Февральской революции 1917 
года вернулся в Россию. Вначале в 
Казань, где и начался самый бурный 
период в жизни молодого политика. 
Колегаев стал членом губернской 
земской правы, председателем 
Совета крестьянских депутатов, ли-
дером Казанского комитета Партии 
социалистов-революционеров.

Член ПраВИТельсТВа 
В ночь с 24 на 25 октября Колегаев 
находился в Петрограде, принимал 
активное участие в вооруженном 
восстании и свержении Временного 
правительства, что и предопредели-
ло дальнейшую судьбу. 27 октября 
его вместе с другими левыми эсера-
ми исключили из партии за участие 
в злополучном Октябрьском пере-
вороте и отказ покинуть съезд. Это 
привело к расколу в ПСР и образо-
ванию Партии левых социалистов-
революционеров, одним из лидеров 
которой и стал Андрей Лукич.
Как и другие левые эсеры, был сто-
ронником идеи «однородного соци-
алистического правительства», со-
стоящего только из представителей 
социалистических партий. Считал 
такое правительство дееспособ-
ным, поэтому 9 декабря по решению 
ЦК ПЛСР вошел в Совет Народных 
Комиссаров в качестве наркома зем-
леделия. Кроме Коллегаева, в первом 
советском правительстве получили 
должности еще шесть левых эсеров. 
Несмотря на сходство политических 
взглядов с большевиками и совмест-
ные действия по созданию нового 
государства, разногласия все-таки 
были. Своего апогея они достиг-
ли после подписания Брестского 
мирного договора, позволившего 
Германии считать себя победи-
тельницей в первой мировой войне. 
Эсеры выступали категорически 
против «акта капитуляции» и в знак 
протеста вышли из состава Совета 
Народных Комиссаров. 
 «Позорный мир» на фоне продраз-
верстки, создания комитетов бедно-

ты, других политических решений, с 
которым не соглашались эсеры, стал 
причиной знаменитого июльского 
мятежа 1918 года. Эсеры подняли 
восстание, арестовали председателя 
ВЧК Феликса Дзержинского, взяли в 
заложники еще 27 большевистских 
руководителей. В ночь с шестого на 
седьмое июля заняли центральный 
телеграф, заручившись поддержкой 
большинства частей Московского 
гарнизона. Но почему-то не ста-
ли арестовывать Совет Народных 
Комиссаров, и это упущение в кон-
ченом счете привело к поражению 
и ликвидации Партии левых социа-
листов-революционеров. 
Седьмого июля большевистские ча-
сти за несколько часов разгромили 
мятежников. Самых активных рас-
стреляли, партию объявили вне за-
кона. ПЛСР ушла в подполье, про-
существовала еще почти пять лет 
и окончательно распалась в 1923 
году. Андрей Коллегаев своих то-
варищей не поддержал, считая вы-
ступление против советской власти 
бессмысленным. В 1919 году полно-
стью примкнул к большевикам, став 
членом РКП(б). В том же году возгла-
вил особую продовольственную ко-
миссию Южного фронта, в дальней-
шем был председателем Основной 
транспортной комиссии, занимал 
другие хозяйственные должности. 
Но прошлое, как и в жизни других 
новоиспеченных большевиков, сы-
грало с бывшим комиссаром зем-
леделия самую злую шутку. В 1935 
г. Колегаева арестовали и расстре-
ляли. Реабилитирован наш земляк 
в 1957 г.

«шесТое ИюлЯ»
События далекого 1918-го, когда левые эсеры подняли 
восстание против большевиков, легли в основу художе-
ственного фильма «Шестое июля», снятого в 1968 году. 
Фильм, в котором было задействовано целое созвездие 
выдающихся актеров, посмотрели более 33 миллионов 
зрителей только в нашей стране. Эсеров в нем заклеймили 
как подлых пособников Германии, не желающих заключать 
мирный договор. Роль Андрея Лукича Колегаева сыграл 
известный советский актер, народный артист СССР Иван 
Соловьев. 

нарком 
Колегаев
Хотел отдать землю народу, получилось — государству

• Кадр из фильма «Шестое июля». В роли Колегаева Иван Соловьев

• Кадр из фильма «Шестое июля»

рецензия
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В 1909 году Коле-
гаева арестовали 
в очередной раз 
и приговорили к 
четырехлетней 
ссылке в Архан-
гельскую губернию. 
Позже ссылку заме-
нили на высылку 
за границу. 

Декрет  
«о социализации земли»
Одним из самых первых и главных законов советской власти был Декрет о земле. 
Основные положения этого закона взяты из программных документов эсеров. 
Следующий декрет «О социализации земли» также разрабатывали эсеры. Цель 
преследовали простую и понятную – поддержать тех, кто трудится на земле: сам 
пашет, сеет, собирает урожай, обеспечивает страну продуктами питания. Хотели как 
лучше, получилось не очень хорошо. Как впоследствии выразился Андрей Колегаев, 
«хотели отдать землю народу, отдали – государству». Большая часть положений 
декрета, начиная с первой статьи, навсегда отменяющей частную собственность 
на землю, сегодня вообще кажутся дикостью. Тем не менее, некоторые элементы 
земельной реформы, реализованные в декрете почти столетней давности, можно 
было бы взять на вооружение и в наше время.

Ст. 11. В задачи распоряжения 
землей со сто-

роны земельных отделов местной
 и центральной  

Советской власти, помимо справ
едливого рас-

пределения земель сельскохозяй
ственного зна-

чения среди трудового земледел
ьческого насе-

ления и наиболее продуктивного
 использования 

национальных богатств, входит:

 а) создание условий, благоприя
тствующих 

росту производительных сил стра
ны, в смысле 

увеличения плодородия земли, по
днятия сель-

скохозяйственной техники и, нак
онец, под-

нятия уровня сельскохозяйственн
ых знаний в 

трудовых массах земледельческог
о населения;

 б) создание запасного фонда зе
мель сельско-

хозяйственного значения;

 в) развитие сельскохозяйственн
ых промыслов, 

как-то: садоводства, пчеловодст
ва, огородни-

чества, скотоводства, молочного
 хозяйства в 

проч.;
 г) ускорение перехода от малоп

роизводитель-

ных к более производительным си
стемам поле-

водства в различных поясах, пут
ем равномер-

ного расселения трудящихся земл
едельцев;

 д) развитие коллективного хозя
йства в зем-

леделии, как более выгодного в 
смысле эко-

номии труда и продуктов, за сче
т хозяйств 

единоличных, в целях перехода к
 социалисти-

ческому хозяйству.

Ст. 14. Все граждане, занятые 
земледелием, 

должны быть застрахованы за сч
ет государ-

ства на случай смерти, старост
и, болезни, 

увечья, делающих их нетрудоспо
собными.

Ст. 16. Каждое трудовое сельск
ое хозяйство 

должно быть застраховано от по
жара, падежа 

скота, от неурожая, на случай 
засухи, гра-

добития и других стихийных бед
ствий, путем 

взаимного Советского страхован
ия.

Ст. 53. Пользователь земли, в 
случае, когда 

его право пользования участком
 прекращается 

и если он не получил достаточн
ого возна-

граждения в виде доходов за вр
емя пользова-

ния участком, имеет право треб
овать от со-

ответствующего земельного отде
ла Советской 

власти вознаграждения за неисп
ользованные 

улучшения, а также за всякий т
руд, вложен-

ный в землю, в насаждения и в 
постройки.

ИсТорИЯ

• Лидеры прогульного антирейтинга



«Через Ханты-Мансийск течет 
Иртыш, который рядом с городом 

впадает в Обь. Обь – это речка, ко-
торая почти ни с чем не рифмуется, 
и поэтому не воспевается поэтами».

***

«Думаю, когда по улицам Ханты-
Мансийска проведут уже живых, 

настоящих мамонтов (скажем, кло-
нированных), никто из местных жи-
телей не выкажет особых эмоций, 
ведь в парадигме города мамонт 
- уже давно неотъемлемая часть».

***

«Я так люблю сибиряков. Все такие 
открытые. Все у них нараспашку: 

мозги, душа, кошелек». 
***

«Это Югра, Егор! Здесь дамы рож-
даются в шубах».

«В Сибири вообще люди крупные, 
от чего и страдают в наших само-

летах, рассчитанных на вымирание 
нации». 

***

«Что такое ХМАО? Ханты-
Мансийский автономный округ. 

А как звучит, а? Есть что-то китайское».
***

«Доброжелательность местных жите-
лей поначалу даже пугает. Они часто 

улыбаются, а если спросишь дорогу, мо-
гут проводить до места, потому что сво-
бодного времени у них все равно вагон».

***

«Наш дизайнер родом из Сургута, 
и немного странно видеть, ког-

да она заходит в офис в жилетке и 
футболке, когда остальные в офисе 
сидят в пальто».

«Коллега вернулся из Ниж не вар-
товска, привез волшебную рыбу 

муксун. Столпились вокруг стола, 
где он острым ножом мастерил 
строганину. Посыпали солью, круп-
номолотым перцем и ели... С боро-
динским хлебом. Кто-то метнулся за 
шкаликом - не успел, съели раньше». 
Забоялся заказчик, пришьют еще на-
ционализм…».

***

«Странно, что когда приехал чело-
век из города нефтяников, то искал 

пиво. Обычно эти суровые люди пьют 
что-нибудь от 40 градусов и крепче». 

***

«Ну, нефтяник никогда не спит, по-
этому странно, что нефтяничья 

SMSка пришла в семь утра, а не три 
ночи, например».

«Что за рыба такая мохтик? 
Можете просто поймать ельца, 

погладить его и сказать: «Вот ты ка-
кой мохтик!». И успокоиться».

***

«Мой друг Петр Сергеич живет в 
городе со странным названием 

Пыть-Ях. Я теперь ему так и пишу: 
«Привет тебе, Петя-Ях из Пыть-Яха». 
Уважительно получается». 

***

«Коллега вернулся из Ниж не вар-
товска, привез волшебную рыбу 

муксун. Столпились вокруг стола, 

где он острым ножом мастерил 
строганину. Посыпали солью, круп-
номолотым перцем и ели... С боро-
динским хлебом. Кто-то метнулся за 
шкаликом - не успел, съели раньше».

***

«А что делать? Я как тот северный 
олень: ему плохо, когда он стоит, 

а не бежит!».

Самая малость политики
Тем, кто устал от несправедливо-
стей власти, она предлагает по-
сидеть и отдохнуть.

ПраВИло ПерВое 
Поверьте сами, что вы сибиряк, 
северянин.
Вы ведь приехали на Север не только 
ради денег? Были романтические 
настроения, желание доказать са-
мому себе, что ты чего-то стоишь… 
И, согласитесь, все ваши героико-
приключенческие рассказы о жизни 
в суровом краю звучат не для того, 
чтобы просветить народ, а чтобы 
подчеркнуть вашу особость. Не каж-
дый рискнет, выдюжит, придется ко 
двору, а вы смогли, научились полу-
чать удовольствие от малого, знаете, 
что такое настоящая ответствен-
ность и смертельная опасность, не 
уехали обратно с обмороженными 
пальцами и пустым кошельком. 
Значит, вы и есть настоящий сиби-
ряк, незаурядная личность.

ПраВИло ВТорое 
Мыслите масштабно.
«Ну, и что там у вас есть, кроме неф-
ти и бешеных зарплат?». Этот вопрос 
задают почти все собеседники с 
«большой земли». Отвечайте честно: 
«Болото, очень большое болото». И, не 
дав опомниться, спрашивайте сами:
- Вы видели когда-нибудь болото?
- Да, конечно?
- Каким оно было по размерам?
- Большое, с гектар, может…
- Ну, вот. Умножьте на 53 миллиона, 
разбросайте на этой территории сто 
тысяч озер, сотни речушек, лес по 
берегам и чахлые сосенки по всей 

площади – это и будет наше югор-
ское болото. Едешь сто верст, едешь 
тысячу – все болото. 

ПраВИло ТреТье
Больше деталей.
Признавшись, что Среднее При-
обье - больше болото, нежели 
тай га, укрепляйте доверие к себе 
мел кими деталями. Выучите не-
сколько местных названий рек и 
озер. Ничто так не впечатляет, как 
оброненное в разговоре: «Был я как-
то на Тетлькотымэнтльлоре. Озеро 
такое». Ваш собеседник обязательно 
переспросит: 
- Как ты сказал? Ну-ка повтори еще раз!
- Тетлькотымэнтльлор. Да у нас 
почти все названия такие, мест-
ные, хантыйские: Варьягунинклор, 

Пильтанлор, Сумысь-Я-Хулюм, 
Иоутынья, Пупу-Я, Кусь-Усь-Еган, 
Мохоть-Ега. Как округлятся глаза у 
слушателей! 

ПраВИло ЧеТВерТое 
Подкрепляйте теорию практикой.
Всем известно, что на Севере хо-
лодно. И морозы – вечная тема для 
разговоров. Большинство людей не 
понимает, как можно выжить при 
температуре - 40 и, тем более, - 50 
градусов. И хорошо. И не нужно 
убеждать людей в том, что это для 
вас пустяки. Говорите, как есть. Что 
морозы у нас сухие, что наши -30 
легче переносятся, чем 5-10 у моря, 
где высокая влажность. Что нужно 
одеваться потеплее. Но бывают и 
НАСТОЯЩИЕ МОРОЗЫ. 

- Настоящий – это когда берешь 
ведро кипятка, выливаешь его с 
восьмого этажа, а на землю уже 
лед падает.
- ??? А если с седьмого?
- С седьмого вода прольется. 
Проверено. Нужен восьмой и выше.
 
ПраВИло ПЯТое 
Быт сближает.
Проверить, правдив ли ваш рассказ о 
кипятке, на юге невозможно. Поэтому 
переходите к быту. Особенности 
образа жизни «добивают» самых 
ехидных слушателей. Простенький 
вопрос «А вы носите изопреновые 
носки?» для человека, который ходит 
в шлепанцах несколько месяцев, из 
области квантовой механики.
- Изопреновые – это, чтобы ноги не 
потели, что ли?
- Ну, можно сказать, и так. Это обя-
зательная часть экипировки рыбака, 
охотника. Еще термобелье, флисовая 
куртка, сапоги «Баффины». Чтобы 
тепло было и удобно. 
Дальше можно не продолжать. 
Человек никогда не слышал про изо-
преновые носки и флис. Ему неудобно 
уточнять , но он понимает, что Север 
отличается от Вышнего Волочка и 
Казатина, как гвоздь от яблока.

ПраВИло шесТое 
Вот раньше было… 
Не бывает так, чтобы в рассказах 
о Севере не всплывали главные 
забавы северян: охота и рыбалка. 

Трехкилограммовые караси, пудо-
вые щуки – все это, конечно, вы-
зывает зависть, но если у вас нет 
под рукой фотографии с трофей-
ным уловом, кто же вам поверит? 
Поэтому правда и только правда:
- Рыбалка, конечно, уже не та. Если 
повезет, то можно по осени и 20, и 
30 щук на спиннинг поймать, но это 
если повезет. А раньше щуку веслом 
ловили.
- Как это веслом? По башке, что ли?
- Зачем? По воде. Плывет маленькая 
лодочка по тихим заводям, стоит в 
ней мужик и время от времени бьет 
со всей дури веслом по воде. Щуки 
выпрыгивают, некоторые падают в 
лодку. Час-другой веслом поработал 
и вот тебе хороший улов. 

ПраВИло сеДьмое. 
Не пытайтесь всегда быть в центре 
внимания. 
Если вы хороший рассказчик, то, 
конечно, довольно долго можете 
удерживать внимание, и люди бу-
дут слушать вас с открытым ртом. 
Но нужно помнить, что этим людям 
тоже хочется рассказать что-нибудь 
эдакое, от чего и у вас челюсть от-
виснет. Предоставьте им такую 
возможность. Они будут искренне 
благодарны и когда-нибудь в другой 
компании начнут свой рассказ так: 
«Был тут у меня знакомый, северный 
человек, настоящий сибиряк». Что, 
собственно, и требовалось доказать. 
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а вы бывали на 
Тетлькотымэнтльлоре?
Кому из нас не приходилось объяс нять, что такое Север? 
Кто не стал ки вал ся с ситуацией, когда рас ска зываешь 
наиправдивейшие истории, а слушатели не верят? 
Несколько рекомендаций, как добиться результата и 
не выглядеть при этом пришельцем из иных миров.

Привет тебе, Петя-Ях,  
из Пыть-Яха

Сколько бы объективной информации о жизни на Северах не публико
валось в СМИ, какую бы правду мы о себе не рассказывали, в сознании 
большинства россиян наш край останется неизведанным и непонятным, 
а наша повседневная жизнь и мы сами – явлением, скорее, метафизиче
ским, нежели реальным. Комментарии и записи в блогах  наилучшее 
тому доказательство.


